

**NOUVELLES**
Novembre 2025

La ferme de JauneCongo

Edito

Chers membres, chères donatrices, chers donateurs, cher·e·s ami·e·s de l'association,

La COP 30, conférence internationale sur les changements climatiques organisée par l'ONU, se tient en ce moment au Brésil. Elle nous rappelle à quel point les bouleversements du climat et de la biodiversité s'accélèrent. Nous vivons sur une planète dont l'avenir reste incertain ; déjà, des centaines de millions de personnes y souffrent de la faim. Plus que jamais, il est urgent d'agir !

À notre échelle, l'association CUAM contribue à cet effort collectif en soutenant le projet JauneCongo. Cette entreprise sociale s'engage pour le développement de l'agroécologie et la transmission de ses savoirs à travers son centre de formation. Son évolution l'a amenée à devenir une ferme-école tout en produisant des fruits et légumes vendus principalement à Kinshasa.

Dans cette lettre, vous trouverez un aperçu des actions menées en 2025, un entretien avec Trinité, responsable de la cuisine, ainsi qu'un point sur le projet d'électrification du village de Kisiama.

Nous avons encore et toujours besoin de votre soutien pour poursuivre cette belle aventure aux côtés de JauneCongo. Merci de votre fidélité, de votre intérêt et de votre générosité.

Nous vous souhaitons de lumineuses et joyeuses fêtes de fin d'année !

Karin Pingoud

Présidente



L'année 2025 de JauneCongo



L'année 2025 a été marquée par plusieurs réalisations pour JauneCongo.

En premier lieu, de nouveaux statuts ont été adoptés, rendant l'entreprise propriétaire de ses travailleurs comptant au moins cinq ans d'ancienneté. Cette étape constitue une avancée significative dans le processus de transmission et de pérennisation de l'entreprise.

Fin 2024, l'agronome Baku, présent depuis les débuts de la structure, a pris une retraite anticipée pour se consacrer à sa propre ferme. Sa succession a été assurée par Dorcas, une jeune agronome intégrée en 2023, qui a pris la responsabilité de l'encadrement de l'équipe technique.

Par ailleurs, JauneCongo a étendu son rayonnement en partageant son expertise en agroécologie dans la province de la Tshopo. Sur sollicitation de l'agence de coopération belge ENABEL, qui souhaitait soutenir les Instituts Techniques Agricoles de Kisangani et Yangambi dans l'organisation de stages, JauneCongo a été mandatée pour former les fermes identifiées. Cette collaboration a offert à l'entreprise l'opportunité d'accroître sa notoriété et de transmettre son expérience.

Le projet soutenu par FAR a également été mené à son terme. Grâce à ce financement, cinq modules de formation ont été créés, un dortoir a été construit et une formation en pédagogie a été dispensée. Au total, 294 jeunes, dont 112 jeunes filles, issus des Instituts techniques de la région, ont été accueillis. L'inclusion des filles dans ce projet a été saluée par l'équipe de FAR. Depuis la fin de cette subvention, l'accueil de stagiaires provenant de ces instituts se poursuit.

Enfin, l'année a été l'occasion du lancement de nouvelles productions, telles que la confiture d'ananas-fruit de la passion, qui a rencontré un vif succès, aux côtés de la confiture de fraises et du miel.



Une partie des stagiaires venus chez JauneCongo depuis 2023



Entretien avec Trinité



Rencontre avec Trinité qui dirige l'équipe de la cuisine, s'occupe de recevoir stagiaires et visiteurs et est chargée des produits transformés de JauneCongo. Depuis peu elle s'occupe également des ruches !

Bonjour Madame Trinité, pouvez-vous nous présenter?

Je m'appelle Lubelo Niangi Trinité, j'ai 41 ans, 2 enfants qui sont en 5ème et le 2ème en 4ème. J'habite au centre de Kimpese. J'ai grandi en Angola à Luanda jusqu'en 1998, j'ai étudié la coupe et couture. Mais j'aime beaucoup cuisiner. Quand on m'a parlé d'un travail à la ferme, j'étais contente car je cherchais un revenu depuis longtemps.

Pouvez-vous nous parler de l'équipe de la cuisine, et des défis de la cuisine?

On a bien amélioré notre organisation sur la propreté et la planification de la nourriture. Nous n'avons plus de plaintes sur des retards ou des commentaires sur le goût de notre cuisine. C'est désormais moi qui choisis le menu hebdomadaire en prenant les avis de l'équipe.

Pour vous, qu'apporte la venue de visiteurs et stagiaires à la ferme?

Le fait d'avoir des visiteurs est stimulant. Certains nous expliquent comment chez eux on cuisine tel plat national. Il y a des gens qui viennent qui ne parlent ni lingala, ni kikongo ni le français, mais quand on sert le repas aux gens, on fait toujours connaissance et on arrive à se comprendre.

Comment trouvent-ils les repas et nos produits?

Notre miel a toujours du succès et aussi la confiture. Ils nous précisent s'ils sont végétariens ou non et nous nous adaptions. En général, ils sont contents des repas. Mais une fois, un petit enfant nous a demandé si on pouvait lui cuisiner une poule de notre poulailler car elle avait l'air tellement grosse!



Trinité



Avec son équipe de la cuisine

Électrification du village de Kisiamia

Comme en 2024, un appui a été proposé au village de Kisiamia grâce à CUAM. Les discussions se sont principalement déroulées avec la Cheffe du village, Madame Rachel, son fils Makiese, ainsi qu'avec les représentants des trois lignées familiales.

Le choix s'est porté sur un projet d'électrification. En effet, le village, à l'instar des localités avoisinantes, n'est pas relié au réseau national d'électricité. Chaque habitant doit par conséquent trouver sa propre source de lumière. Les téléphones portables, souvent des modèles sans accès à internet, sont utilisés comme lampes de poche, complétés par quelques panneaux solaires.

Le projet consiste à fournir à chaque ménage un panneau solaire et une batterie. Cette solution permettra non seulement l'éclairage des habitations, mais aussi la recharge des téléphones, des tondeuses à cheveux, des radios, etc...

La gestion individuelle des panneaux solaires permettra à chaque foyer de décider de l'utilisation de son énergie et d'assurer l'entretien du matériel. De plus, afin d'en augmenter la durabilité, des formations seront dispensées aux habitants par JauneCongo.

Actuellement, le matériel est en cours d'acheminement depuis la Chine et la Suisse. Les panneaux solaires et d'autres matériels ont été offert par MCR-e à Grandson, installateur photovoltaïque depuis 10 ans qui s'est aussi chargé de l'organisation de l'expédition, un grand merci à Alex et à son équipe !



Le soir au village actuellement

Les activités de l'association CUAM

- Février : visioconférence en direct du Congo
- Juin : notre prochaine lettre de nouvelle !

Merci pour votre soutien !

IBAN: CH1580808004769420479

Site: www.cuam.ch

Courriel: info@cuam.ch

**Faites un don avec
TWINT !**



Scannez le code QR avec
l'app TWINT



Confirmez le montant et
le don



**Cultivons
un Autre Monde!**